

#### **Abel Morales**

Profesional panameño con destacada trayectoria en sociología, educación y desarrollo social. Comprometido con la equidad y la transformación social, es licenciado en Sociología y cuenta con una maestría en Economía para la Formulación y Evaluación de Proyectos, además de un doctorado en Educación con énfasis en Investigación. Actualmente se desempeña como Coordinador Técnico de Provincias y Comarcas en el Ministerio de Desarrollo Social (MIDES) de Panamá y ejerce la docencia en la Universidad del Caribe y la Universidad Metropolitana de Educación, Ciencia y Tecnología (UMECIT).



#### Aluna Serrano

Aluna Serrano es politóloga e historiadora con una Maestría en Asuntos Públicos y Construcción de Consensos por la Universidad Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Su experiencia ha estado marcada por un interés fundamental: fortalecer la democracia en América Latina por fuera de las urnas, a través del desarrollo de herramientas, capacidades, la gestión de conocimientos y el intercambio de experiencias regionales y en el Sur Global. Su trabajo se interesa por el diseño de procesos participativos e innovadores que vinculen tomadores de decisión, instituciones públicas, organizaciones de la sociedad civil y organismos internacionales, y que fortalezcan liderazgos políticos emergentes con agendas democráticas y plurales. Durante más de seis años lideró procesos de inteligencia colectiva y co-creación para la democracia desde Extituto de Política Abierta. Actualmente es Oficial de programas para la Oficina regional de América Latina y el Caribe de IDEA Internacional, fortaleciendo programas en la región en temas de género, inclusión, apoyo parlamentario y resiliencia del espacio cívico.



#### Ana Mohedano

Licenciada en Derecho y en Ciencias Políticas y de la Administración por la Universidad de Salamanca, posgraduada y DEA en políticas europeas por la Universidad Complutense de Madrid, especialista universitaria en Igualdad de Oportunidades y magíster en Dirección y Gestión de Sistemas de Seguridad Social por la Universidad de Alcalá.

Trabajó como asesora en la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) y en la Secretaría General de Política Social en el Ministerio de Sanidad y Política Social de España y, en Bruselas, como coordinadora de proyectos internacionales y tareas

de incidencia política relativas a la discapacidad y políticas sociales europeas para fundaciones y otras entidades de economía social. Asimismo, ha colaborado con diversas instituciones públicas, ONG y plataformas asociativas juveniles. Fue directora de programas de servicios sociales y de equidad de género en la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS), donde actualmente ejerce como vicesecretaria general.



# Ana María Oyarce

Antropóloga, Master en Ciencias Médicas y Sociales (Health Social Science) Centro de Epidemiología Clínica y Bioestadística (CCEB) Facultad de Medicina. Universidad de Newcastle. Australia. Magister en Salud Pública con mención en Salud Materno Infantil. Doctora en Antropología Médica. Departamento de Antropología Cultural. Universidad de Arizona. USA (AbD). Profesora Asociada de la Escuela de Salud Pública Salvador Allende de la Universidad de Chile, ha dictado clases en las universidades de Barcelona, Tarragona (España), Melbourne (Australia) Arizona (USA). Ha trabajado en numerosos proyectos de cooperación e instituciones internacionales siendo consultora de CELADE/CEPAL, OPS, UNFPA, FILAC.



# Camilo Ortega

Camilo Ortega es economista de la Universidad de Chile, con amplia experiencia en el diseño, evaluación y análisis de políticas públicas. A lo largo de su trayectoria, ha participado en la evaluación de numerosos programas sociales vinculados a vivienda, protección social y seguridad, contribuyendo a fortalecer la toma de decisiones en distintas instituciones del sector público. Asimismo, ha trabajado en el desarrollo y análisis de estadísticas de ingresos, empleo y sistemas de seguros, colaborando con organismos públicos y privados en la producción de evidencia para el diseño de políticas sociales. Actualmente se desempeña como Jefe de Asesores de la ministra de Desarrollo Social y Familia de Chile, Javiera Toro. En este rol, lidera la coordinación presupuestaria del ministerio, realiza el monitoreo de la agenda de cuidados, niñez y adolescencia, y apoya estratégicamente a las distintas autoridades de la cartera en la implementación de políticas orientadas al desarrollo social. Su trabajo se centra en articular visiones, asegurar coherencia programática y contribuir al fortalecimiento institucional del sector social.





Oficial de Asuntos Sociales en la CEPAL y punto focal para la Agenda 2030. Desarrolla temas vinculados al análisis de las desigualdades sociales, la cohesión social y los marcos institucionales de la política social. Coordinador del proyecto CEPAL-AECID "Políticas de cohesión social para un desarrollo social inclusivo en América Latina". Doctor en Ciencias Políticas y maestro en Sociología Política y Políticas Públicas por el Instituto de Estudios Políticos de París (Sciences Po) y Licenciado en Relaciones Internacionales por El Colegio de México. Entre 2002-2005 fue Director de Análisis Institucional y Subdirector de Cooperación en la Secretaría de Desarrollo Social de México (SEDESOL).



## **Daniel Fuentes**

Ocupó desde junio de 2018 a enero de 2020 el cargo de subdirector del Departamento de Asuntos Económicos de la Presidencia del Gobierno (Oficina Económica del Presidente), como Jefe de la Unidad de Políticas Macroeconómicas y Financieras, asumiendo posteriormente la Dirección General de Información Económica, hasta mayo de 2021. Es Doctor en Ciencias Económicas por la Université Paris- Nanterre, donde también cursó un DEA de Economía Ambiental y de los Recursos Naturales, tras licenciarse en Ciencias Económicas y Empresariales en la Universidad de Vigo (con doble especialidad, en Economía Pública y en Economía Industrial). Ha sido investigador en el INRA Paris, Cemagref Bordeaux y en la OCDE, en Paris. Está acreditado por la ANECA y por el Ministerio de Educación de Francia como "Maître de Conférences". Ha sido profesor en el Departamento de Economía Aplicada de la Universidad de Vigo (2005-2007) y en el Departamento de Fundamentos del Análisis Económico de la Universidad de Zaragoza (2007-2010), así como profesor asociado en la Université Paris III -Sorbonne Nouvelle (2011-2014). Ha trabajado como economista senior en el Banco de Francia (2010-2013) y ha sido consultor y responsable de análisis macroeconómico en Analistas Financieros Internacionales (AFI) entre 2015 y 2018.



#### **Emmanuelle Barozet**

Socióloga, profesora titular del Departamento de Sociología, Universidad de Chile e investigadora principal del COES, Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social. Sus líneas de investigación son: a) desigualdades, estratificación social, clases medias, justicia social; b) instituciones informales, política local, clientelismo, capital.



# Erika Rodriguez Pinzón

Socióloga (2001) y doctora en Relaciones Internacionales por la Universidad Autónoma de Madrid (2015), con diploma de Estudios Avanzados en Teoría Política, Teoría de la Administración y Gestión Pública (2007). Diplomada en Derecho y Ciencias Políticas por el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales del Ministerio de la Presidencia de España (2006). Actualmente dirige la Fundación Carolina. Profesora contratada permanente del departamento de Sociología Aplicada de la Universidad Complutense de Madrid (en excedencia) y non resident senior fellow del *Adrienne Arsht Latin America Center* del *Atlantic Council* (ad honorem). Especialista en temas de seguridad, educación y desarrollo en la región latinoamericana.

### Ernesto Marconi

Ernesto Marconi Ripa, es economista boliviano con una experiencia de más de 15 años en el sector público y privado en Bolivia en las áreas de planificación, gestión territorial, gestión de financiamiento y ordenamiento urbano, trabaja en el FILAC como responsable del Programa de Desarrollo con Identidad desde hace más de cinco años gestionando e implementado proyectos y programas para promover el ejercicio de los derechos de los pueblos indígenas en toda la región.



# Felipe Mahaluf Meza

Sociólogo de la Pontificia Universidad Católica de Chile, especializado en desarrollo social y cohesión social en América Latina. Cuenta con experiencia en investigación social y análisis de datos sobre juventud, cohesión e institucionalidad social, especialmente en proyectos regionales en CEPAL. Ha colaborado en proyectos regionales de Naciones Unidas, en investigaciones FONDECYT y docencia auxiliar. Interesado en desarrollo social y relaciones internacionales.



## Fernando Aramayo

Fernando Aramayo Carrasco es economista y especialista en políticas públicas, diálogo, negociación y cooperación internacional, con más de 25 años de experiencia en América Latina, África y Medio Oriente. Actualmente se desempeña como Ministro de Relaciones Exteriores de Bolivia. Formado en la Universidad Católica San Pablo y con un magíster en Gestión y Políticas Públicas del Harvard Institute for International Development, ha trabajado en organismos internacionales, agencias de cooperación y entidades públicas. Fue Jefe de Política Económica, Estrategias e Innovación del PNUD en Bolivia y Asesor en Democracia y Desarrollo en la Oficina Regional del PNUD para América Latina y el Caribe en Nueva York. Ha liderado procesos nacionales clave, como la Asamblea Constituyente de Bolivia y el Censo de 2001. Autor de numerosos estudios sobre gobernabilidad, descentralización y pobreza, ha participado en foros internacionales y recibido reconocimientos por su labor en facilitación del diálogo y transformación de conflictos.



### Fernando Velásquez

Desde 2022, se desempeña como Coordinador Nacional de la Delegación de la OISS en Bolivia, después de haber trabajado desde 2017 en la Dirección de Comunicación de la Secretaría General de la OISS en Madrid, donde continúa brindando apoyo técnico y estratégico. Cuenta con una sólida trayectoria en comunicación institucional y en la formación de funcionarios públicos en temas de seguridad social, además de haber coordinado procesos de asistencia técnica para instituciones del sector en Bolivia. Es Máster en Diplomacia y Relaciones Internacionales por la Escuela Diplomática de España y Máster en Dirección y Gestión de los Sistemas de Seguridad Social por la Universidad de Alcalá. Posee diplomados en Innovación y Tecnología Social, y en Liderazgo Digital e Innovación. Es Licenciado en Ciencias de la Comunicación y ha realizado estudios adicionales en diversas áreas de la seguridad social.



### **Gabriel Medeiros**

Abogado de formación y máster en Derecho, con experiencia en gestión pública como Subsecretario de Juventud de la Secretaría de Estado de las Mujeres, la Juventud, la Igualdad Racial y los Derechos Humanos del Gobierno del Estado de Río Grande del Norte. Fue Coordinador del Núcleo de Seguimiento de Políticas Públicas de Juventud de la Fundación Perseu Abramo y presidente del Foro Nacional de Gestores Estatales de Juventud. Actualmente se desempeña como Representante Permanente en Brasil del Organismo Internacional de Juventud para Iberoamérica (OIJ).



# Gil Ramos Masjuan

Director de Relaciones Internacionales e Institucionales del Consejo Económico y Social de España. Miembro del Cuerpo Superior de Inspectores de Trabajo y Seguridad Social, ha desarrollado una amplia carrera profesional en el ámbito de las relaciones laborales, la política social y la cooperación internacional. Ha ocupado destacados puestos de liderazgo en el Ministerio de Trabajo español, entre ellos responsabilidades relacionadas con la promoción de la economía social, el trabajo por cuenta propia, la responsabilidad social corporativa y la prevención de riesgos laborales. A nivel internacional, ha representado a España como miembro del Comité de Empleo de la UE (EMCO) y como delegado nacional en el Grupo de Alto Nivel sobre Responsabilidad Social Corporativa (CSR-HLG) de la Comisión Europea. También ha sido consejero de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social en la Embajada de España en Francia y Andorra, y en la Representación Permanente de España ante la OCDE, donde ha contribuido a la labor de su Comité de Empleo, Trabajo y Asuntos Sociales (ELSAC).



# Hugo Bai

Economista egresado de la Universidad de la República, con un Master en Dirección y Gestión de Planes y Fondos de Pensiones en la Universidad de Alcalá. Es el coordinador del Diálogo Social para una reforma del sistema de protección y seguridad social, que lidera la Oficina de Planeamiento y Presupuesto. Ha realizado consultorías para el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y para la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Fue docente universitario en la Facultad de Ciencias Económicas y de la Administración y en la Facultad de Derecho. Anteriormente se desempeñó como asesor económico e investigador en el Instituto Cuesta Duarte del PIT-CNT e integró el Equipo de Representación de los Trabajadores en Banco de Previsión Social. Sus áreas de trabajo son mercado de trabajo, negociación colectiva, seguridad social, desigualdad y pobreza.



#### Luseni Maria Cordeiro de Aquino

Cientista social, graduada por la Universidad Federal de Minas Gerais (UFMG). La investigadora del IPEA tiene maestría y doctorado en sociología por la Universidad de Brasilia (UnB). Actúa como técnica de planificación e investigación en el Instituto desde 1997, donde se ha dedicado a estudiar la organización y el funcionamiento de las instituciones del sistema de justicia brasileño, con énfasis en la dinámica del acceso a la justicia y en las políticas que buscan garantizar derechos a través de la vía judicial. También tiene experiencia en



metodologías de dimensionamiento del gasto público social, asesoramiento en políticas de derechos humanos y construcción de indicadores específicos, así como en el seguimiento y la evaluación de políticas dirigidas a la infancia, la juventud, las mujeres y las personas mayores.

# María Cecilia Güemes

Doctora en Ciencias Políticas, DEA en Gobierno y Administración Pública, máster en ciencias sociales y abogada. Profesora de Ciencia Política y Vicedecana de Relaciones Internacionales e Igualdad en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Madrid. Sus líneas de investigación son: confianza, políticas públicas y cambio social



# Marta Roig

Marta Roig es Jefa de la Sección de Tendencias de Desarrollo Emergentes en el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas. Entre otras tareas, coordina la preparación del Informe Social Mundial de las Naciones Unidas. Marta cuenta con más de 20 años de experiencia en investigación y análisis de políticas relacionadas con la desigualdad, la exclusión social, la migración y sus vínculos con el desarrollo. Inició su carrera en el Instituto nacional de estudios demográficos de Francia (INED), y trabajó en el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) y en la División de Población de las Naciones Unidas antes de asumir su cargo actual. Ha publicado artículos sobre movilidad social, desigualdades y migración



#### Miranda Lubbers

Miranda J. Lubbers es catedrática del Departamento de Antropología Social y Cultural de la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB), España. Es investigadora del programa ICREA Acadèmia (2021-2025) de la Institución Catalana de Investigación y Estudios Avanzados (ICAN) y beneficiaria de una beca avanzada del Consejo Europeo de Investigación (ERC) (2021-2026). Su investigación se centra en la cohesión e inclusión social. En particular, analiza el papel que desempeñan las relaciones y los entornos sociales, tanto formales como informales, en la (re)producción, mitigación o exacerbación de la exclusión (especialmente de migrantes y personas con bajos ingresos o sin ingresos) y la segregación. Sus investigaciones se han publicado en

revistas como International Migration Review, Social Networks, Global Networks, Human Nature, Annals of the American Academy of Political and Social Sciences y European Journal of Social Psychology. Es miembro electa de la Academia Europea de Sociología y editora asociada de la revista Social Networks.



# Natacha Leroy

Antropóloga social de la Universidad de Chile con magíster en Estudios de Cooperación para el Desarrollo, mención Desarrollo Local, por la Universidad Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Es consultora en la División de Desarrollo Social de la CEPAL, donde ha colaborado en proyectos de cohesión social a nivel regional. Cuenta con experiencia en investigación social con foco en metodologías cualitativas, gestión de proyectos y evaluación de programas. Se interesa en metodologías participativas y de resolución de conflictos.



### Natalia Guala Beathyate

Experta Independiente del comité de Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad (Comité CDPD) para el período 2025-2028, es Directora Técnica de Relaciones Internacionales del Grupo Social ONCE y Secretaria Técnica del Programa Iberoamericano de Discapacidad. Es Licenciada en Relaciones Internacionales, Licenciada en Ciencias de la Comunicación y Máster en Marketing por la Universidad de la República (Uruguay). Posee un Diploma de Especialización en Gerencia Social y Políticas de Discapacidad por FLACSO Chile y un Diploma de Especialización en Cooperación Internacional para el Desarrollo por la AECID (España). Anteriormente ha sido Directora Ejecutiva de la Unión Latinoamericana de Ciegos, organización regional que representa a las personas con discapacidad visual de 19 países. En su trayectoria ha trabajado en diferentes áreas profesionales: Consultora en Derechos Humanos para el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD); Asesora para la Dirección de Inteligencia, Promoción Comercial e Inversiones del Ministerio de Relaciones Exteriores de Uruguay y para su academia diplomática; Responsable de Campañas y Activismo para Amnistía Internacional. También ha sido Coordinadora de proyectos educativos y de acceso a la información vinculados con el Banco Mundial, UNESCO y la cooperación finlandesa.



# Rachel Théodore

Francesa y estadounidense, Doctora en Estudios Políticos y Ciencias Sociales, y reside en Chile desde hace más de dieciséis años. Actualmente, se desempeña en el Centro de Economía y Políticas Sociales de la Universidad Mayor y en el Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social (COES). Sus investigaciones, tanto en Chile como en el ámbito internacional, contribuyen de manera significativa a los estudios sobre cohesión social en América Latina, al situar el análisis de las élites económicas y empresariales dentro de las dinámicas contemporáneas de desigualdad, legitimidad y pertenencia. En conjunto, su producción académica aporta herramientas analíticas para comprender los desafíos actuales de la legitimidad democrática y la reconstrucción de los vínculos entre élites y ciudadanía.